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— финансы —

Площадка салона МАКС — уникальная воз-
можность не только воочию оценить премье-
ры отечественной авиационной техники, но 
и место, где встречаются российские и зару-
бежные партнеры с тем, чтобы спланировать 
долгосрочное сотрудничество в части разви-
тия рынка авиастроения России. Нынешним 
летом здесь планируется обсудить новые на-
правления развития и экономические моде-
ли в авиастроении и космонавтике, в част-
ности углубление взаимодействия с авиа-
транспортной системой, построение новых 
бизнес-моделей в партнерстве с финансовы-
ми институтами. Одна из важных тем — вы-
ход на новые рынки и формирование новых 
партнерств по аэрокосмической деятельнос-
ти, включая расширение сотрудничества в 
рамках Евразийского экономического союза.

Новикомбанк, как дочерний банк госкор-
порации «Ростех», активно поддерживает зна-
чимые проекты в области авиастроения и тра-
диционно принимает участие в авиасалоне. 
В 2021 году Новикомбанк планирует заклю-
чить на полях форума сделки на сумму бо-
лее 40 млрд руб. — как со своими постоянны-
ми партнерами, так и новыми контрагента-
ми. «МАКС — это очень важная площадка для 
Новикомбанка, ведь авиастроение занимает 
лидирующее место в нашем кредитном пор-
тфеле. В 2020 году Новикомбанк выдал почти 
100 млрд руб. предприятиям авиастроения, в 
первом полугодии 2021 года выдачи превыси-
ли 64 млрд руб. Сейчас авиационная отрасль 
переживает свой настоящий ренессанс, наши 
конструкторские бюро воплощают в жизнь 
проекты, которыми Россия может по-настоя-
щему гордиться, поэтому особенно важно ни 
на минуту не приостанавливать их финанси-
рование. Миссия Новикомбанка — быть над-
ежным партнером авиаотрасли и обеспечи-
вать финансовой поддержкой промышлен-
ные предприятия»,— отмечает председатель 
правления Новикомбанка Елена Георгиева.

Ключевые проекты 
Новикомбанка
Пожалуй, сегодня невозможно найти ни один 
проект в авиастроении, который осуществля-
ется без участия Новикомбанка. Среди наибо-
лее значимых, конечно, стоит назвать произ-

водство ближне-среднемагистрального узко-
фюзеляжного пассажирского самолета МС-21. 
Новикомбанк активно содействует реализа-
ции этого перспективного проекта, участвуя 
в финансировании всех этапов создания МС-
21: НИОКР и серийное производство, летные 
и наземные испытания, производство кон-
струкций крыла, кабины и хвостовой части. 
Таким образом, Новикомбанк оказывает фи-
нансовую поддержку широкому кругу пред-
приятий—участников программы МС-21.

Этот проект, как и другая важная для оте-
чественной авиаотрасли программа — раз-
витие Superjet 100, реализуется в сложных 
условиях, так как на разных этапах прихо-
дится учитывать угрозу санкций. В первую 
очередь это касается комплектующих, и сей-
час ведется активный процесс по оснаще-
нию новых российских самолетов отечест-
венными агрегатами. Своевременное и ка-
чественное финансирование именно коопе-
рации имеет первостепенное значение, уве-
рены в Новикомбанке. На МАКС банк плани-
рует заключить соглашение об организации 
финансирования кооперации по граждан-
ским программам Объединенной двигате-
лестроительной корпорации (ОАК).

Напомним, что осенью прошлого года за-
вершилась сборка первого самолета МС-21 с 
российскими двигателями ПД-14, а в декабре 
2020 года этот самолет совершил первый по-
лет. «Этот проект — наша гордость. Не секрет, 
что вначале было немало скептиков, которые 
сомневались в том, что отечественное само-
летостроение может вернуть себе славу совет-
ских достижений. Но мы твердо верили, что 
„может собственных Платонов и быстрых ра-
зумом Невтонов российская земля рождать“. 
И сейчас уже очевидно, что наш отечествен-
ный самолет сможет успешно конкурировать 
с новейшими машинами других мировых 
производителей»,— говорит Елена Георгиева.

На полях МАКС будет подписано соглаше-
ние о сотрудничестве с ОДК в рамках реали-
зации программы ПД-14. Новикомбанк также 
подпишет соглашение на сумму 2 млрд руб. 
с холдингом «Технодинамика», поставщиком 
агрегатов для предприятий авиационной 
промышленности и авиационных компаний.

Известно, что в ходе реализации проекта 
МС-21 возникли санкции со стороны зарубеж-
ных контрагентов на поставку материалов 

для изготовления композитного крыла. Но 
российские производители освоили собст-
венное производство таких материалов. «Ра-
боты по созданию отечественных компози-
тов активизировались в 2018 году, и мы пони-
маем, как важна в этот момент была поддер-
жка финансовых институтов, поэтому, невзи-
рая на трудности пандемии, Новикомбанк ни 
на день не приостанавливал кредитование 
авиапроектов»,— отмечает Елена Георгиева.

Новикомбанк уже активно работает с про-
изводителями композитных материалов. В 
рамках МАКС банк намерен усилить данное 
направление финансирования и планирует 
заключить три соглашения, направленных 
на развитие производства этого сегмента. 
Среди них можно выделить соглашение об 
организации финансирования производст-
ва агрегатов из полимерных композицион-
ных материалов для лайнера МС-21.

Кроме этого среди планируемых согла-
шений — организация финансирования на 
сумму 1,35 млрд руб. для ОНПП «Технология» 
им. А. Г. Ромашина. Также Новикомбанк пла-
нирует заключить соглашение с ИНТЦ «Ком-
позитная долина», в рамках которого будет 
оказывать консультационные услуги по ис-
пользованию механизмов господдержки для 
предприятий, производящих композитные 
материалы.

Среди значимых проектов, которые фи-
нансирует Новикомбанк,— производство 
вертолетов «Ансат». Это легкий двухдвига-
тельный многоцелевой вертолет, который 

может использоваться для оказания помо-
щи пострадавшим в местности со сложным 
рельефом, в отдаленных районах со слож-
ной транспортной доступностью. Он может 
развивать скорость до 275 км/ч и преодоле-
вать расстояния свыше 500 км. Его медицин-
ский модуль позволяет оказать первую по-
мощь сразу на месте происшествия, вклю-
чая реанимацию, интенсивную терапию, а 
также мониторинг основных функций жиз-
недеятельности организма пострадавшего 
во время транспортировки.

В 2020 году Новикомбанк профинанси-
ровал создание 17 вертолетов «Ансат» в раз-
личной комплектации, включая машины 
с медицинским модулем, на общую сумму 
1,8 млрд руб. и $12,5 млн.

Благодаря финансовой поддержке Нови-
комбанка Казанский вертолетный завод ве-
дет стабильные серийные поставки меди-
цинских вертолетов «Ансат» в рамках про-
граммы развития санитарной авиации Рос-
сии. Медицинские вертолеты оказывают 
бесценную помощь при борьбе с COVID-19 
по всей России, так как оборудованы аппара-
том искусственной вентиляции легких и ин-
фекционными боксами. Также сертифици-
рован медицинский модуль с комплексом 
для перевозки неонатальных пациентов. 
Оборудование позволяет проводить эвакуа-
цию и оказывать медицинскую помощь но-
ворожденным прямо в воздухе.

С 2019 года Новикомбанк ведет активную 
работу по поддержке проектов диверсифи-
кации предприятий «Ростеха». Среди них 
— серийное производство вертолетов гра-
жданского назначения Ка-62. В июне 2021 
года холдинг «Вертолеты России» и Новико-
мбанк заключили соглашение о финанси-
ровании серийного производства среднего 
многоцелевого вертолета Ка-62. На данные 
цели авиастроительному предприятию, вхо-
дящему в холдинг, предполагается выделе-
ние 10 млрд руб.

Ka-62 проектируется с применением по-
следних мировых достижений авиацион-
ной промышленности. Вертолет отвечает 
российским и международным нормам лет-
ной годности (АП-29, CS-29, JAR-OPS3), экс-
плуатационным правилам выполнения оф-
шорных операций, международным стан-
дартам по надежности, ресурсу, безопасно-
сти полетов, условиям комфорта, техниче-
ской эксплуатации.

Сотрудничество с «Вертолетами России» 
будет развиваться и на МАКС. Новикомбанк 
намерен подписать с холдингом соглаше-
ние, нацеленное на реализацию проектов 
по серийному производству вертолетов гра-
жданского назначения.

Меры поддержки
Новикомбанк выступает не только в роли 
финансового партнера для авиационных 
предприятий, но и активно участвует в фор-

мировании инвестиционно привлекатель-
ной среды совместно с институтами разви-
тия и органами государственной власти, ре-
гулярно направляя свои предложения по во-
просам поддержки отрасли и развития ее по-
тенциала. «Мы считаем, что меры поддержки 
целесообразно выстраивать таким образом, 
чтобы на каждой стадии производственно-
го цикла по проекту — от научно-исследова-
тельских работ до серийного выпуска и экс-
плуатации и дальше, до сбыта готовой про-
дукции, в том числе на экспорт,— компания-
производитель могла бы рассчитывать на со-
ответствующий инструмент государствен-
ной поддержки»,— говорит Елена Георгиева.

В банке создана и актуализируется на ре-
гулярной основе Библиотека мер государ-
ственной поддержки, в которой все инстру-
менты классифицированы как раз по це-
почке жизненного цикла продукции. Дан-
ный массив информации используется в хо-
де структурирования сделок и при дальней-
шей интеграции в проекты всех доступных 
мер государственной поддержки. Ведь при-
менение данных мер и инструментов — это 
реальная возможность снижения рисков и 
повышения эффективности проекта, что вы-
годно всем участникам процесса.

«Мы поддерживаем работу Минпромтор-
га России, который планомерно разрабаты-
вает новые механизмы для стимулирования 
инвестиционной активности и защиты вну-
треннего рынка, в том числе для авиацион-
ных предприятий. В целом, исходя из наше-
го опыта, мы считаем, что выстроенная сис-
тема является примером комплексной под-
держки государством авиастроения как зна-
чимой, системообразующей отрасли, про-
изводящей высокотехнологичную продук-
цию, которая обладает существенным по-
тенциалом импортозамещения и возможно-
стями расширения экспортных поставок»,— 
продолжает Елена Георгиева.

«Новикомбанк сформировал уникаль-
ный алгоритм, с помощью которого можно 
реализовать инвестиционный проект лю-
бой сложности. Банк берет на себя роль ор-
ганизатора финансирования, предоставляя 
на каждом этапе свою экспертизу и сопрово-
ждение, уделяя особое внимание интегра-
ции в проект доступных мер господдержки. 
Данный алгоритм помогает собрать все до-
ступные механизмы и средства институтов 
развития, инструменты финансового рын-
ка в одной точке». Таким образом, предпри-
ятия получают качественное и своевремен-
ное финансирование на максимально вы-
годных условиях, что позволяет сокращать 
сроки окупаемости проектов. Сейчас наши 
партнеры приходят к нам уже на стадии ин-
вестиционной идеи, так как финансовая ар-
хитектура проекта — залог его успешной 
реализации»,— резюмирует председатель 
правления Новикомбанка Елена Георгиева.

Ольга Иванова

Набирая новую высоту
Деловая программа XV Международного авиационно-
космического салона (МАКС) в текущем году обещает 
быть крайне насыщенной: более полутора сотен меро-
приятий, бизнес-встреч и, конечно, соглашений о со-
трудничестве. Новикомбанк, опорный банк российской 
промышленности, планирует заключить ряд стратеги-
чески важных соглашений, посвященных реализации 
авиапроектов государственной важности.

— лизинг —

Государственная транспорт-
ная лизинговая компания (ГТЛК) 
заключила первый экспортный 
контракт на поставку новейшего 
вер толета Ми-171А2 в Индию и на-
мерена плотно заняться лизингом 
отечественной авиатехники за ру-
бежом, рассказал „Ъ“ замести-
тель генерального директора по 
авиации ГТЛК АНТОН КОРОЛЕВ.

— Планирует ли ГТЛК объявить 
о новых сделках на МАКС-2021?
— Подпишем контракты на постав-
ку современных отечественных вер-
толетов и самолетов. В том числе со-
глашения о намерениях с произво-
дителями и будущими эксплуатанта-
ми Ил-114.
— Сколько этих самолетов ГТЛК 
планирует купить и для кого?
— Пока три. Кто именно их полу-
чит — пока сказать не могу: у нас уже 

выстроилась очередь из трех пере-
возчиков, причем каждый хочет за-
брать все три самолета.
— Насколько новый Ил-114 выгля-
дит рыночным продуктом?

— По ряду заявленных производите-
лем характеристик Ил-114 очень хо-
рош. С учетом того что самолет по-
строен полностью из российских 
комплектующих, эксплуатировать 
его в России будет удобно и выгодно.

Самолет такого класса нужен Рос-
сии, и мы считаем, что до 2030 года 
нужно построить не меньше 150 та-
ких машин. ГТЛК участвует в про-
екте Ил-114 как институт развития 
транспортной отрасли. Мы, стиму-
лируя спрос на самолеты, обеспечи-
ваем работой авиастроителей и спо-
собствуем созданию рабочих мест, 
возрождаем маршрутную сеть мест-
ных перевозок и оживляем аэропор-
ты, что приведет к подъему эконо-
мики в регионах.
— Как идет эксплуатация SSJ-100 
у клиентов ГТЛК?
— Честно, у наших авиакомпаний на-
лет на «Суперджете» очень хороший. 
Выше, чем у большинства эксплуа-
тантов. Благодаря административ-

ной поддержке ГТЛК авиакомпани-
ям были выделены компенсации по 
простоям двигателей, создан обмен-
ный пул двигателей на гарантийный 
ремонт. Кроме того, в 2018 году было 
принято правительственное поста-
новление №301, по которому выделе-
ны субсидии на создание сервисных 
центров и обменного пула запчастей.

Сейчас правительством РФ по-
ставлена задача Минпромторгу, 
Минтрансу, ОАК и в том числе нам 
создать систему сбора и анализа дан-
ных об эксплуатации воздушных су-
дов. С одной стороны, это поможет 
авиастроению быстрее доводить до 
ума новые модели, а лизинговым 
компаниям и их клиентам — сле-
дить за остаточной стоимостью.

По вертолетному парку в ГТЛК уже 
создан такой IT-продукт, и мы предла-
гаем в тестовом режиме пользовать-
ся им нашим заказчикам. Доработан-
ный цифровой продукт планируем 
сделать доступным для всех.

— Насколько успешно развивается 
зарубежный бизнес ГТЛК?
— Группа ГТЛК по итогам первого 
квартала заняла 36-е место в рэнкин-
ге мировых авиализинговых компа-
ний, согласно данным Curium. Ме-
ждународные сделки группы реа-
лизуются на базе платформы GTLK 
Global Business. Среди ключевых 
клиентов — Emirates, EasyJet, Royal 
Jordanian, SunExpress.

Помимо лизинга на международ-
ном рынке ключевой задачей плат-
формы является развитие лизинго-
вой инфраструктуры для поставки 
отечественной авиатехники за рубеж.

В этом году мы заключили пер-
вый экспортный контракт на постав-
ку в операционный лизинг верто-
лета Ми-171А2 в Индию авиакомпа-
нии Sky One Airways. Это уникаль-
ный многоцелевой вертолет, совре-
менная «реинкарнация» легендар-
ного Ми-8, техническое обслужива-
ние которого проводится «по состоя-

нию», а не «по ресурсу», что делает его 
еще более дешевым в эксплуатации.

Сейчас ГТЛК разрабатывает ком-
плексную программу экспорта рос-
сийских вертолетов. Прогнозный 
объем поставок только в Индию — не 
менее 100 единиц техники до 2030 го-
да. Недавно эта программа была пре-
зентована индийской стороне на пра-
вительственной встрече. Среди преи-
муществ предложенной ГТЛК схемы 
сотрудничества — обеспечение ком-
плексной послепродажной поддер-
жки вертолетов, доступа к стокам за-
пчастей, переподготовка авиаперсо-
нала, создание учебных центров.

Рассматриваем поставки не толь-
ко Ми-171 и Ми-171А2, но и вертоле-
тов «Ансат М», Ка-62, Ка-32 и готовы 
поставлять их также в страны Юго-
Восточной Азии, Африку, на Ближ-
ний Восток и в Южную Америку. На-
ши вертолеты — лучшие в мире, они 
могут и должны работать за рубежом.

Беседовала Елена Разина

«Наши вертолеты — лучшие в мире»

Председатель правления Новикомбанка 
 Елена Георгиева гордится достижениями 
 отечественного авиастроения, прежде всего 
самолетом МС-21
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